185

Recuperación de la aldea abandonada de Arasanz. Puesta en marcha de una escuela de producción agroecológica

1. RESUMEN

El sindicato Comisiones Obreras (CCOO), con el objeto de recuperar una finca agraria de 135 hectáreas situada en el término de Arasanz, en el Valle de la Fueva, ubicado en la Comarca de Sobrarbe, ha puesto en marcha la Fundación Aragea.

La fundación ha organizado una serie de actividades de restauración de la actividad agrícola y de recuperación del municipio que lleva cerca de 60 años abandonado a causa de la expropiación derivada de la construcción del embalse de Mediano. El proyecto ha organizado la puesta en marcha de una escuela de producción agroecológica.

Para llevar a cabo la propuesta de restauración, el sindicato CCOO, a través de la Fundación Aragea, ha recuperado las tierras de labranza de la finca haciéndola productiva para la agricultura ecológica, ha puesto en marcha la escuela de agricultura y ganadería ecológica y de experimentación. Además ha recuperado parte del legado histórico del Sobrarbe al reincorporar el municipio de Arasanz al futuro de la comarca.

En una fase posterior, se pretende crear una central de consumo que gestionará los productos ecológicos que se producen en la finca recuperada.

2. SITUACIÓN DE PARTIDA

El Sobrarbe, por diferentes motivos, ha sufrido históricamente un fuerte proceso de despoblación que ha ocasionado, junto a evidentes problemas socioeconómicos, profundos cambios en los usos del territorio que han contribuido a la degradación de los ecosistemas naturales y a la puesta en peligro de las identidades locales.

La finca ubicada en Arasanz fue cedida al sindicato CCOO por el Estado en el año 1986 junto con el pueblo de Morillo de Tou. Debido a las dificultades de acceso a la aldea y por la necesidad de desarrollar prioritariamente el proyecto de centro vacacional de Morillo, tras alguna actuación inicial, se paralizaron los trabajos de recuperación.

El pueblo fue abandonado en 1958, en el proceso de construcción del pantano de Mediano, y hasta la cesión al sindicato no se había realizado ninguna actividad productiva en sus tierras. Al iniciar ésta, los campos se encontraban absolutamente degradados y llenos de maleza, las terrazas agrícolas desplomadas y arruinadas. Todas las viviendas y edificios existentes se encontraban en ruina o semirruina y los caminos, calles y plaza cubiertos por la vegetación.

Tras el arreglo de la pista forestal de acceso en 1998 y la consolidación del proyecto de Morillo, se decide continuar la intervención en Arasanz. No obstante, el proyecto se mantuvo inactivo hasta el año 2000 en el que, con la colaboración de un colectivo denominado Asociación Zaragón, y mediante el trabajo voluntario de los miembros de la asociación, se comenzaron los trabajos de recuperación.

LOCALIDAD:

Arasanz, La Fueva

PROVINCIA:

Huesca

SECTOR DE ACTUACIÓN:

Desarrollo rural y agricultura

ÁMBITOS DE INCIDENCIA:

Agricultura, Educación ambiental









Casa Morillo.

En este período de tiempo, se ha contactado con el colectivo Eléboro de Huesca, que practica la agricultura ecológica, y se ha considerado la agroecología como la vía de la recuperación de Arasanz, primando el cuidado y el respeto del medio ambiente y evitando la explotación intensiva de los recursos agrícolas.

3. OBJETIVOS

Desde el inicio de la experiencia, las actuaciones prioritarias propuestas han sido:

- 1. Llevar a cabo actuaciones para detener el deterioro del municipio procediendo a la limpieza de las eras y del casco urbano de la aldea.
- 2. Adecuación de Casa Olivera, la única casa que no estaba desplomada.
- 3. Prospecciones y sondeos para localizar un punto de extracción de agua potable.
- 4. Mejora de los accesos al municipio.
- 5. Recuperación de los campos de cultivo y su inclusión en la calificación de cultivos ecológicos.
- 6. Contribución a la mejora de la situación demográfica de Sobrarbe desarrollando un proyecto que aproveche y ponga en valor los recursos endógenos del territorio.

4. DESCRIPCIÓN DE LA EXPERIENCIA

La Comarca del Sobrarbe es uno de los territorios más desfavorecidos demográficamente de la UE, con una tasa de 2,9 habitantes por km² y con 70 pueblos y 21 aldeas abandonadas desde los años 50. En este contexto, el proyecto desarrollado en la finca de Arasanz y del pueblo adquiere un papel significativo tanto en el ámbito local como en el social, al favorecer la recuperación de la actividad agrícola y de la actividad social en un territorio abandonado.

El proyecto, por otra parte, también tiene una importante significación desde el punto de vista medioambiental. La despoblación del mundo rural está ocasionando profundos cambios en los usos del suelo, lo que está contribuyendo al deterioro de los ecosistemas naturales. En este sentido, el proyecto recupera un espacio,



Cartel identificativo de las actuaciones desarrolladas.

con un paisaje característico humanizado, que había sido abandonado y, por tanto, se encontraba en un proceso de degradación.

Además, al introducir prácticas agrícolas y ganaderas no agresivas con el medio ambiente, se va a contribuir a la protección del mismo.

El proyecto tiene como prioridad consolidar en el municipio de Arasanz una escuela de agricultura y ganadería ecológica, recuperando la finca, produciendo de manera ecológica y llevando a cabo proyectos de investigación agroganaderos y de utilización de energías renovables. En definitiva, todas las actuaciones que se han diseñado pretenden crear un espacio que sea un modelo de rehabilitación sostenible en todos los aspectos y, simultáneamente, permita que Arasanz se convierta en una finca demostrativa de técnicas agrícolas respetuosas con el medio ambiente que contribuyan a la recuperación del paisaje tradicional agrario.

No existe en los programas de formación reglada en Aragón ningún apartado dedicado a la agroecología. Los agricultores que se dedican a la misma son, en la mayoría de los casos, autodidactas, no encontrando ningún centro formativo que les aconseje sobre la transformación de sus cultivos tradicionales en ecológicos. En este sentido, hay que tener en cuenta que Aragón es la tercera Comunidad Autónoma en hectáreas dedicadas a la agroecología (más de 67.000), tan sólo por detrás de Extremadura y Andalucía.

El proyecto recoge diversas actividades de consolidación de las actuaciones tendentes a la puesta en marcha de la escuela de producción agroecológica. No obstante, la envergadura del proceso de recuperación de Arasanz requiere necesariamente la organización del trabajo en diversas fases. Hasta el momento, se han realizado actividades de recuperación del terreno de labranza y se han realizado cursos formativos. También ha comenzado la rehabilitación del núcleo urbano de Arasanz y de la única casa que no está derruida, que se convertirá en la sede de la escuela.

Desde el año 2000, en el proceso de restauración de Arasanz se han realizado las siguientes actividades en relación con la actividad productiva:

- 1. Estudio del estado de las tierras y su capacidad productiva.
- 2. Realización de labores de desbroce y recuperación de las tierras de labranza.
- 3. Laboreo y siembra de avena, centeno y trigo ecológico en parte de las tierras.
- 4. Puesta en marcha de un proyecto de investigación de solarización de suelos con el Servicio de Investigación Agraria del Gobierno de Aragón (SIA).



Labores de formación en agricultura ecológica.

- 5. Inscripción en el Comité Aragonés de Agricultura Ecológica de 55 hectáreas recuperadas para cultivo.
- 6. Plantación de 170 encinas micorrizadas para producción de trufa.
- 7. Preparación de un huerto ecológico de 500 m².
- 8. Poda de olivos y frutales.
- 9. Solicitud y cobro de la PAC en las producciones anuales de cereal.

En relación con la rehabilitación del municipio y la sede de la escuela, se han realizado las siguientes actividades:

- 1. Arreglo del tejado de Casa Olivera, la única que se mantiene en pie.
- 2. Levantamiento topográfico de la finca.
- 3. Limpieza de pozos.
- 4. Prospección y sondeo de agua.
- 5. Construcción de una balsa para riego de 2.000 m³.

Se han realizado varios cursos en la comarca sobre producción ecológica, iniciación a la agricultura y ganadería ecológica, y de iniciación al cultivo ecológico de plantas aromáticas, medicinales y condimentarias. Desde que comenzaron las actuaciones en el municipio de Arasanz, se ha contado con la colaboración de nueve voluntarios de la Asociación Zarangón, así como con el apoyo y trabajo de varios agricultores y ganaderos de la zona, que apoyan el proyecto desinteresadamente. De esta manera, varios agricultores de la zona que han asistido a los cursos de formación, han comenzado a poner en producción ecológica parte de sus cultivos.

Recientemente, ha comenzado el desarrollo de un proyecto de recuperación de pastos tradicionales (con el apoyo de la Obra Social de Ibercaja ya que la idea fue seleccionada en el concurso de proyectos medioambientales por la entidad). Las actuaciones iniciadas en el año 2003 han proseguido hasta el mes de abril de 2004 con el planteamiento general de recuperación de parte de aquellas infraestructuras, comunidades vegetales y símbolos que conformaban el paisaje de Arasanz cuando éste se encontraba en plena actividad.

Por último, el proyecto de rehabilitación y restauración de Arasanz va a contribuir a la consolidación y al conocimiento del consumo responsable, facilitando la creación de una central de consumidores de productos ecológicos.



Cultivo de cereal con certificado ecológico.

5 RESULTADOS OBTENIDOS

El proceso de recuperación del municipio de Arasanz, hasta este momento, ha logrado los siguientes resultados:

- 1. Se han recuperado los cultivos tradicionales de cereal, manteniendo 33 hectáreas en producción con la calificación y sello de ecológico.
- 2. Se ha dispuesto de un huerto ecológico de 500 m² para cultivo experimental, en colaboración con el Servicio de Investigación Agraria del Gobierno de Aragón.
- 3. Se está impartiendo formación no reglada sobre agroecología en distintas partes de la Comunidad Autónoma de Aragón:

Localidad	Curso	Año	Participantes
Siétamo	Curso de Iniciación a la Agricultura y Ganadería Ecológica	2000	18
	Curso de Plantas Aromáticas, Medicinales y Condimentarias	2000	22
	Curso de Horticultura Ecológica	2001	16
	Curso de Iniciación a la Agricultura y Ganadería Ecológica	2001	20
Tierrantona	Curso de Iniciación a la Agricultura y Ganadería Ecológica	2001	19
Morillo de Tou	Curso de Iniciación a la Agricultura y Ganadería Ecológica	2003	17
Siétamo	Curso de Plantas Aromáticas, Medicinales y Condimentarias	2003	18
Fraga	Curso de Fruticultura Ecológica	2001	13

Relación de cursos impartidos.

- 4. La Fundación Aragea se ha convertido en un referente para los agricultores que están interesados en conocer los sistemas sostenibles de producción agrícola e interesados en mejorar la calidad de sus productos.
- 5. Se ha vuelto a dar vida a unos campos y un paisaje abandonados desde hace 60 años, con un proyecto de desarrollo rural y sostenible, permitiendo la reincorporación del municipio de Arasanz a la sociedad del Sobrarbe.

6. DIFICULTADES EN LA REALIZACIÓN DE LA ACTUACIÓN

Las principales dificultades del proyecto están relacionadas con el aislamiento del municipio de Arasanz:

- 1. El acceso a la finca se realiza por una pista forestal de 12 kilómetros que tiene que pasar por un proceso de adecuación y mejora ya que su estado actual limita el acceso de determinada maquinaria, dificulta el acceso de alumnos y resulta insegura para los vehículos. En períodos de climatología adversa, su estado impide el acceso al municipio.
- La falta de agua y las dificultades legales para obtener concesión del pantano impiden por el momento desarrollar otros proyectos además de los cerealistas o ampliar el huerto para la obtención de una producción estable que permita su comercialización.
- 3. El desinterés que demuestra el Ministerio de Medio Ambiente y la Confederación Hidrográfica del Ebro en la consolidación del proyecto.
- 4. Escasa o nula ayuda institucional para la agricultura ecológica.





Tomate de producción ecológica.

DATOS DE CONTACTO:

Fundación ARAGEA

Persona de contacto: Antonio Martínez Valero

Paseo de la Constitución 12, 3.ª planta. 50008 Zaragoza

Teléfono: 976 48 32 53

E-mail:

area-drural-ar@aragon.ccoo.es

www.ccoo.es

7. DURABILIDAD DE LA EXPERIENCIA

A pesar de los logros y objetivos alcanzados, el proyecto todavía debe consolidar las actividades de restauración. En el futuro, y resueltas algunas de las dificultades señaladas, se alternarán las producciones, ampliando la siembra de variedades hortícolas y un número importante de hectáreas para el cultivo de plantas aromáticas, cuyo mercado está asegurado. Posteriormente se comenzará la introducción de ganado y más adelante la transformación de productos agroalimentarios y su correspondiente distribución a través de una cooperativa de consumo. El mantenimiento y ampliación de las tierras cultivables continuará hasta pasar a una segunda fase de reparación y adecuación de varios edificios para la fase de formación, creando la Escuela de Agricultura y Ganadería Ecológica.

En cuanto a las posibilidades de transferencia de la iniciativa, se está trabajando con la cooperativa agroganadera de la comarca, que agrupa a 340 socios (una de las más importantes de todo el Pirineo) con el objetivo de que se incorporen a la Fundación Aragea y, de esta manera, aseguren la transferencia de las experiencias y estudios que se realizan en Arasanz.